 

الدرس الأول
الْمَعْرَبُ و المَبْنِيُّ مِنَ الأَفْعَالِ
أولاً : المَبْنِيُّ مِنَ الأَفَعْالِ

التدريبُ الأول

أ- الفعل المضارع المبني
يحفظْنَ

ب- الفعل الماضي
كان - قال صاحبُ الدكان .

ج- فعل الأمر
اسع - اسأَل .

التدريب الثاني
1- عاد - فعل ماضٍ .
2- أمر - فعل ماضٍ - فأمر - فعل أمرٍ .
3- يتحدثنَّ - فعل مضارعٌ مبنيٌّ .
4- اكتمل - فعل ماضٍ .
5- ادع - فعل أمرٍ .
6- سمع - فعل ماضٍ .
7- يساعدن - فعل مضارعٌ مبنيٌّ .
8- احفظ - فعل ماضٍ .
9- جَدَّ - وجدَ - زرعَ - حصدَ ( فعل ماضٍ ) .
10- فعل - فعل ماضٍ .
11- تشهدنَّ - فعل مضارعٌ مبنيٌّ .
12- ازرع - فعل أمرٍ .
13- يتعلمنَ - فعل مضارعٌ مبنيٌّ .
14- اخش - اتقِ ( فعل أمرٍ ) .






التدريبُ الثالث


1- نزلَ في الفندقِ مجموعةٌ من المسافرين .
2- لِيَجتهدنَّ الكسلانُ .
3- الموظفاتُ يأملْنَ في المكأفاةِ .
4- المسلمُ الحقُّ يسعينَّ في عملِ الخيرِ دائمًا .
5- غادرَ أمناءُ المكتبةِ .
6- رحمَ اللهُ علماءَ الإسلامِ .
7- لا يقعُدن عن قتال العدو قادر .
8- ذهبَ عشاق البحر إلى جدةَ في الشتاءِ .
9- لا تتحدَّثَن عما لا تعرف .
10- القاضي المنصف لا يقضين إلا بالعدل .


التدريبُ الرابع
1- امتلأَ 
2- تهملْ
3- يقدمن
4- قل – اصمت
5- أخذت
6- اشتهروا
7- ارجُ
8- يحسدن
9- كذبتما
10- تساعدن
11- أعلنَ
12- تأكلن
13- ابتعد
14- انهَ
التدريبُ الخامس


لتفرحن بتفوقك
لينتصرنَّ الحق على الباطل
لا تقبلن إلا المال الحلال
هل تنتقلَنَّ مبكرًا ؟
هنَّ يتبسمْنَ قليلاً


التدريبُ السادس


1- يصلُ المشرفاتُ إلى المدرسةِ .
2- لا تعرقلْ حركة المرور أيها السائق .
3- نُشفقُ على الصغير .
4- هل ترغبُ في السفرِ إلى جازان ؟
5- تعاقبُ الكافراتُ في النار .
6- ليمتنعْ الظالمُ عن الظُّلمِ .

التدريبُ السابع



د-
كانت ( لأنه فعل ماضٍ )


هـ- 
بادري : فعلُ أمرٍ مبنيٌ على حذف النون ، و الفاعل ضمير مستترٍ تقديره أنت .
موسم : مفعولٌ به منصوبٌ ، وعلامةُ نصبه الفتحة الظاهرة على آخره ، وهو مضاف .
الزرع : مضافٌ إليه مجرورٌ ، وعلامةُ جره الكسرة الظاهرة على آخره .



و-
1- اشتد – أخرج – بان .
2- خذي – بادري .
3- يغتبطن – يفرحن 
سبب بنائهما اتصالهما بنون التوكيد
علامة بنائهما الفتح
4- يراعي
5- يراعي 
الأمر من يراعي ( راعِ )

التدريبُ الثامن




ب-
1-
اشترك : فعلٌ ماضٍ مبنيٌ على السكون ، و التاءُ : ضميرٌ متصلٌ في محلِّ رفعِ فاعلٌ ، والميم للجمع .
في : حرف جر .
المسابقة : اسمٌ مجرورٌ بـ ( في ) ، وعلامةُ جرِّها الكسرة الظاهرة على آخره .


2-
تتناول : فعلٌ مضارعٌ مبنيٌّ على الفتح لاتِّصاله بـ ( النون ) وهو في محل جزم ، والنونُ للتوكيد ، و الفاعلُ ضمير مستترٌ تقديره ( أنت ) .
العقاقير : مفعولٌ به منصوبٌ ، وعلامةُ نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .
الضارة : صفةٌ لـ ( العقاقير ) منصوبةٌ ، وعلامةُ نصبها الفتحة الظاهرة على آخرها .

ج-
1-
خرج : فعلٌ ماضٍ مبنيٌّ على الفتح .
الصاروخ : فاعلٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
من : حرف جر .
الغلاف : اسمٌ مجرورٌ بـ ( من ) ، وعلامةُ جره الكسرة الظاهرة على آخره .
الجوي : صفةٌ لـ ( الغلاف ) مجرورةٌ ، وعلامةُ جرها الكسرة الظاهرة على آخره .


2-
اسم : فعلُ أمرٍ مبنيٌّ على حذف حرف العلة ، والفاعل ضمير مستتر تقديره ( أنت ) .
بنفسك : الباء : حرف جر ، ونفس : اسمٌ مجرورٌ بـ ( الباء ) ، وعلامةُ جره الكسرة الظاهرة على آخره ، وهو مضاف ، والكاف : ضمير متصل مبنيٌّ على الفتح في محل جر بالإضافة .
عن : حرف جر .
سفاسف : اسمٌ مجرورٌ بـ ( عن ) ، وعلامةُ جرِّه الكسرة الظاهرة على آخره ، وهو مضاف .
الأمور : مضافٌ إليه مجرورٌ ، و علامةُ جرِّه الكسرة الظاهرة على آخره .

3-
المعتمراتُ : مبتدأٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
يشربن : فعلٌ مضارعٌ مبنيٌّ على السكون لاتِّصاله بـ ( نون النسوة ) وهو في محل رفع ، ونون النسوة : ضمير متصل في محل رفع فاعل .
والجملة الفعلية في محل رفع خبر المبتدأ ( المعتمرات ) .
من : حرف جر .
زمزم : اسمٌ مجرورٌ بـ ( من ) ، وعلامةُ جرِّه الكسرة الظاهرة على آخره .


4-
قولوا : فعلُ أمرٍ مبنيٌّ على حذف النون ، والواو : ضمير متصل مبنيٌّ في محل رفع فاعل .
توكلنا : توكل : فعلٌ ماضٍ مبنيٌ على السكون ، والناء : ضميرٌ متصلٌ مبنيٌّ في محل رفع فاعل .
على : حرف جر .
الله : لفظ الجلالة اسمٌ مجرورٌ بـ ( على ) ، وعلامةُ جرِّه الكسرة الظاهرة على آخره .






التدريبُ التاسع




أ-
أَبْدَعَ المهندسُ في عملِهِ .
اسْتَقْدَمَتِ الشركةُ العمالَ .
تَعَوَّدْتُ عملَ الخيرِ .


ب-
انْتَظِر صلاةَ التراويحِ .
تَمَهَّلْ يا أخي في أمورِكَ .
اثْبُت على طاعةِ اللهِ .




ثَانِيًا : الْمُعْرَبُ مِنَ الأَفْعَالِ


رَفْعُ الفِعْلِ المُضَارِعِ




التدريبُ الأول



يسكنُ – يكلُ – ينفردُ – يلبسُ – يسيرُ – يخطبُ – يعودُ – يكثرُ .





التدريبُ الثاني



1- أعوذ ( صحيح الآخر ) .
2- يستوي ( معتل الآخر ) .
3- يدخل ( صحيح الآخر ) .
4- يزدحم ( صحيح الآخر ) .
5- يخشع ( صحيح الآخر ) .
6- ينال ( صحيح الآخر ) .
7- يسمو ( معتل الآخر ) .
8- يألف ( صحيح الآخر ) .
9- يعتز ( صحيح الآخر ) ، ينسى ( معتل الآخر ) .
10- يخسف ( صحيح الآخر ) .
11- يريب ( صحيح الآخر ) .
12- يعوي ( معتل الآخر ) .




التدريبُ الثالث




2- يَعْدِلُ الوالدُ بينَ أبنائِهِ .
3- أينَ يختفي القطُّ ؟
4- يقيمُ أهلُ البَلْدَةِ حَفْلاً .
5- نتعلمُ اللغةَ العربيةَ .
6- يُصْلِحُ النَجَّارُ البابَ .
7- تَضَعُ سُمَيَّةُ الملابسَ في الحقيبةِ .
8- لماذا تَغْتَابُ الناسَ يا هذا ؟
9- الصغيراتُ يلعبْنَ مَعًا .




التدريبُ الرابع



2- يجلسُ .
3- يكثرُ .
4- يموتُ .
5- يقولُ .
6- يتسلقُ .
7- يعيشُ .
8- تقرأُ .
9- يظهرُ .
10- يتبقى .

التدريبُ الخامس



2- يحرمُ لعن المسلم للمسلم .
3- يقيمُ المؤذِّنُ الصلاةَ .
4- يحبُ الإنسانُ المالَ .
5- يعتدي الطفل على لعبة أخته .
6- سأقضي الإجازةَ هنا .
7- ستجدُ هدى القلمَ .

التدريبُ السادس



2- يقتفي الرجلُ الأثرَ ( ضمة مقدرة ) .
3- يصيبُ الرامي الهدف ( ضمة ظاهرة ) .
4- يحمرُ الأفقُ عند الغروب ( ضمة ظاهرة ) .
5- يستعيدُ المُتْعَبُ نشاطَه ( ضمة ظاهرة ) .
6- يرعى الراعي غنمَهُ ( ضمة مقدرة ) .
7- يسمو العاملُ إلى معالي الأُمُورِ ( ضمة مقدرة ) .
8- يَعِدُكَ أخوكَ هديةً ( ضمة ظاهرة ) .
9- يَعْطِفُ ماجدٌ على الفقراءِ ( ضمة ظاهرة ) .
10- يسعى المسلمُ في عمل الخير ( ضمة مقدرة ) .
11- يدعو المصابُ رَبَّه أن يعافيه ( ضمة مقدرة ) .



التدريبُ السابع



ج-
1- أَمَّا أنا فمحبٌّ للسَّفَر .
2- أَمَّا الموضوع فطَريفٌ .
3- أَمَّا المُقابَلَةُ فكانت قصيرةً .


د-
يقص : فعل مضارع مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
الكبار : فاعلٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
حكايات : مفعولٌ به منصوبٌ ، وعلامةُ نصبه الكسرة نيابةً عن الفتحة لأنه جمع مؤنث سالم ، وهو مضاف .
الربيع : مضافٌ إليه مجرورٌ ، وعلامةُ جرِّه الكسرة الظاهرة على آخره .


هـ-
1-
ينزلُ ( علامة رفعه الضمة الظاهرة ) .
يُبشِّر (علامة رفعه الضمة الظاهرة ) .
تجد (علامة رفعه الضمة الظاهرة ) .

2-
يكتسي ( علامة رفعه الضمة المقدرة ) .
تعلو ( علامة رفعه الضمة المقدرة ) .



التدريبُ الثامن



ب-
يمحو : فعل مضارع مرفوع ، وعلامةُ رفعه الضمة المقدرة على الواو منع من ظهورها الثقل .
سليم : فاعلٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
السبورة : مفعولٌ به منصوبٌ ، وعلامةُ نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

يغرس : فعل مضارع مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
المزارع : فاعلٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
نخلة : مفعولٌ به منصوبٌ ، وعلامةُ نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .



ج-
1-
نرد : فعل مضارع مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الضمة الظاهرة على آخره ، والفاعل ضمير مستتر تقديره نحن .
كيد : مفعولٌ به منصوبٌ ، وعلامةُ نصبه الفتحة الظاهرة على آخره ، وهو مضاف .
المعتدي : مضافٌ إليه مجرورٌ ، وعلامةُ جرِّه الكسرة المقدرة على آخره .


2-
يمضي : فعل مضارع مرفوع ، وعلامةُ رفعه الضمة المقدرة على الياء منع من ظهورها الثقل .
الحق : فاعلٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
منتصرًا : مفعولٌ به منصوبٌ ، وعلامةُ نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .


3-
يقود : فعل مضارع مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
أسامة : فاعلٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
الجيش : مفعولٌ به منصوبٌ ، وعلامةُ نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .




التدريبُ التاسع



أ-
1-
ينامُ – أموت – يجمعُ


2-
يثنى – أحيا


ب-
الفعل المضارع – نوعه – علامة إعرابه
يكون – صحيح الآخر – الضمة الظاهرة 
يَأَوي – معتل الآخر – الضمة المقدرة 
يستطيعُ – صحيح الآخر – الضمة الظاهرة 
يُقْبِلُ – صحيح الآخر – الضمة الظاهرة



ج-
قل : فعلُ أمرٍ مبنيٌ على السكون .



الدرسُ الثاني



نَصْبُ الفِعلِ المُضَارِعِ



التدريبُ الأول



الفعل المضارع المنصوب – أداة النصب

1- تتعلم – كي .
2- أهمل – لن .
3- تسعى – أن .
4- تعود – كي .
5- يرجو – لن .
6- يحرص – أن .
7- يودي – لام التعليل .



التدريبُ الثاني


عليكَ أن تحترمَ والديك
لنْ أهملَ دروسي
أراجعُ دروسي كيْ أحصلَ على أعلى الدرجاتِ
حضرتُ المحاضرةَ لأستفيدَ

التدريبُ الثالث

1- أن ( تفيد المصدرية )
2- لن ( تفيد النفي )
3- أن ( تفيد المصدرية )
4- لام التعليل ( تفيد التعليل )
5- كي ( تفيد التعليل )

التدريبُ الرابع


1- تُطيعَهُمَا
2- لن
3- أقرأَ
4- أن
5- أسمعَ
6- كي
7- أن
8- لن
التدريبُ الخامس


1- تقرأَ - تفهم - تقرأَه
2- تُحَقَّقَ
3- نتسلى - نستفيدَ
4- يستفيدَ - يقضيَهُ
5- أدعوَ - يقتديَ
التدريبُ السادس


1- اجتهد في بداية العام لتستريحَ في آخره .
2- يجبُ عليكَ أنْ تحنوَ على الصغيرِ .
3- الطالبُ النظيفُ لنْ يرميَ القمامةَ في الساحةِ .
4- يُؤدي المؤمنُ صلاتَهُ كيْ يعيشَ سعيدًا .
5- لنْ نمحوَ تاريخَ أجدادنا .
6- يُعجبُني أنْ تمشيَ هادئًا .

التدريبُ السابع

1- ما أجملَ أنْ تركبَ الخيلَ .
2- لنْ أدعوَ غير الله .
3- لا بد أن يسعى المعتمرُ بين الصفا و المروة .
4- ادعُ الله كيْ تسلمَ من النار .
5- بُعِثَ النبيُّ ليهديَ الناسَ إلى الحق .
6- لنْ أنسى واجباتي .

التدريبُ الثامن

ب- 
1-
اقرأ : فعل أمر مبني على السكون ، والفاعل ضمير مستترٌ تقديره ( أنت ).
أدب : مفعولٌ به منصوب ، وعلامةُ نصبه الفتحة الظاهرة على آخره ، وهو مضاف .
الرحلات : مضافٌ إليه مجرورٌ ، وعلامةُ جره الكسرة الظاهرة على آخره .
لكي : اللام : حرف جر ، وكي : حرفُ تعليل و نصب .
ترى : فعلٌ مضارعٌ منصوبٌ بـ ( كي) ، وعلامةُ نصبه فتحة مقدرة على آخره ، و الفاعل ضمير مستترٌ تقديره ( أنت ) .
العالم : مفعولٌ به منصوبٌ ، وعلامةُ نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .


2-
يغرس : فعلٌ مضارعٌ مرفوعٌ ، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
الآباء : فاعلٌ مرفوعٌ ، و علامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
ليقطف : اللام : حرف تعليل و نصب ، و يقطف : فعلٌ مضارعٌ منصوبٌ بـ ( لام التعليل ) و علامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .
الأبناء : مفعولٌ به منصوبٌ ، وعلامةُ نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .


ج-
1-
لن : حرف نفي و نصب .
يفوز : فعلٌ مضارعٌ منصوبٌ بـ ( لن ) ، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .
المرء : فاعلٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الضمة الظاهرة على آخره .


2-
لا : أداة نفي .
نستطيع : فعلٌ مضارعٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الضمة الظاهرة على آخره ، والفاعل ضمير مستتر تقديرهُ ( نحن ) .
أن : حرف مصدرٍ و نصبٍ .
نلقي : فعلٌ مضارعٌ منصوبٌ بـ ( أن ) ، وعلامةُ نصبه الفتحة الظاهرة على آخره ، والفاعلُ ضمير مستترٌ تقديرهُ ( نحن ) .
بالعادة : الباء : حرف جرٍّ ، و العادة : اسمٌ مجرورٌ بـ ( الباء ) ، وعلامةُ جره الكسرة الظاهرة على آخره .



التدريبُ التاسع


ج-
1- يستطيع ( الفتحة الظاهرة ) .
2- ينهيَ ( أن ) .
3- يدرسَ .
4- يصنع ، يفعل .


د-
1- ذهبتُ إلى البريدِ لأبعثَ رسالةً .
2- ذهبنا إلى المكتبةِ كيْ نشتريَ متطلباتِ المدرسةِ .
3- عليكَ أنْ ترى الحفلَ .
4- جاءَ العاملُ ليبنيَ السورَ .
5- لا بد أن يتقاضى العاملُ أجرَهُ .


هـ-
قديمًا : صفةٌ منصوبةٌ ، وعلامةُ نصبها الفتحة الظاهرة على آخره .
يقضي : فعلٌ مضارعٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الضمة المقدرة على آخره منع منه ظهورها الثقل ، والفاعل ضميرٌ مستترٌ تقديرهُ ( هو ) .
الساعات : مفعولٌ به منصوبٌ ، وعلامةُ نصبه الكسرة نيابة عن الفتحة ، لأنه جمع مؤنث سالم .
المحركات : مضافٌ إليه مجرورٌ ، وعلامةُ جره الكسرة الظاهرة على آخره .
الأولى : صفةٌ منصوبةٌ ، وعلامة نصبها الفتحة المقدرة على آخرها منع من ظهورها التعذر .

الدرسُ الثالث


جَزْمُ الفِعْلِ المُضَارِعِ



التدريبُ الأول


1- ترفع ( لا الناهية ) .
2- تف ( لام الأمر ) .
3- تصفو ( لم ) .
4- يقل ( لام الأمر ) ، يصمت ( لا الأمر ) .
5- تستح ( لا الناهية ) .
6- تفتح ( لا الناهية ) .
7- يقصر ( لم ) .



التدريبُ الثاني

الفعل المضارع - علامة الجزم - أداة الجزم
1- تر - حذف حرفُ العلةِ - لم 
يجعل - السكون - لم
2- ينفق - السكون - لام الأمر
3- تدع - حذف حرف العلة - لا الناهية 
4- تصعر - السكون - لا الناهية 
تمش - حذف حرف العلة - لا الناهية
5- نشرح - السكون - لم
6- يخش - حذف حرف العلة - لام الأمر
7- يكن - السكون - لم
